

# EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

AÑO V

San José de Costa Rica, martes 28 de Diciembre de 1897.

Nº 1088

REDACTOR Y ADMINISTRADOR  
RESPONSABLE

GERARDO PACHECO C.

## INAUGURACION —D E— EL HIPODROMO

El sábado próximo pasado, como lo habíamos anunciado, tuvo efecto la inauguración del Hipódromo.

La concurrencia fué numerosa, encontrándose allí reunidas gentes de todas las clases sociales y reinando el mayor orden.

La primera carrera fué de dos bestias americanas de pura raza, una de propiedad de don Rafael Alvarado, Administrador de la Empresa, y la otra de don Leonidas Peralta.

La distancia que recorrieron fué de una milla inglesa ó sean 1,608 metros, llevando el peso mínimo, con ginete y aperos, de 56 kilos.

Esta carrera la ganó la bestia perteneciente á don Rafael Alvarado, corrida por un jokey americano de gran fama y de mucha practica.

El premio fué de \$ 750-00  
El segundo premio, de \$ 250-00, lo ganó el caballo retinto de Chico Ulloa G., el que corrió con un chele, de raza del país también, siendo la carrera de media milla inglesa.

El tercer premio era para caballos pequeños que no excedieran de 51 pulgadas de alto, recorriendo la distancia de  $\frac{3}{8}$  de milla. Este premio fué de \$ 150-00. En esta carrera no se exigió peso alguno: podrían tener los ginetes cualquier peso.

Ganó esta última carrera un caballito melado de San Juan, de propiedad de don Ascensión Rojas, el que menos se creía que pudiera ganarla.

El servicio de cantinas etc., nada dejó que desear. El público todo, admiró el elegante edificio, que en tan breve tiempo se levantó, debido á la actividad de Mr. Lowe.

Las carreras de caballos continuarán una vez pasadas las fiestas cívicas de esta capital, las que tendrán lugar los días 30 y 31 del corriente y 1º de Enero.

Para las fiestas, como informamos á nuestros lectores, se construye barrera especial para las corridas de toros, teniendo el público franca la entrada como en los años anteriores.

### Noche Buena.

La Noche Buena pasó este año poco animada; sin embargo, la misa de Catedral estuvo concurrida y hubo algunos bailes.

En el salón de la espléndida casa de don Paulino. Ortíz, situada en el Parque de Morazán, los artesanos civilistas tuvieron su fiesta, á la que asistió el Presidente de la República. No hubo tanta concurrencia ni tanta animación como en el baile con que fué estrenado ese elegante salón por los artesanos del partido de oposición. Los gritos destemplados de ¡Viva el Presidente de la República!, suenan muy feo en un baile de etiqueta, así como es feo ver un frac ó levita al lado de una chaqueta y un clac al lado del humilde sombrero de la clase obrera.

En varias casas hubo los arbolitos y los tamales de costumbre.

Los presos que se encuentran en la Cárcel pública se divertieron de lo lindo, gracias

á la bondad del digno Jefe de ese establecimiento, Coronel don Antonio Calvo S. Tuvieron esa noche rosario solemne con música y portal, muy bonito por cierto, donde se exhiben trabajos de verdadero mérito, ejecutados por algunos presos.

A la media noche fueron obsequiados con sabrosos tamales y se les permitió bailes, juegos de los que no prohíbe la ley y hasta disfrasarse; guitarras y cantos, así como las divertidas cuartetos improvisadas de parejas bailando.

Reinó el mayor orden, quedando todos agradecidos, tanto del Jefe de ese establecimiento como del Ministro de la Guerra, quien les obsequió \$ 15-00 para los tamales.

### Examen.

El martes 21 del corriente, tuvimos la honra de ser invitados por don Juan B. Bravo, Inspector del Liceo de Costa Rica, para presenciar en casa del apreciable caballero don Santiago Chamberlain el examen de once niñas que han recibido clases de la señora Caridad Cuebas; cinco de dicho señor, cuatro de la señora Fournier viuda de Durán y una del señor Bravo.

Tres meses, de continuo trabajo, han bastado á la señora Cuebas para enseñar á sus alumnas, siguiendo el *método enciclopédico*, bastantes nociones de Ortografía, Lectura y Gramática, Aritmética, Cronología, Geografía, Urbanidad é Historia Sagrada.

Las contestaciones claras y

concisas de las alumnas, contestaciones que eran el fruto de su esfuerzo intelectual, manifiestan el *método activo* que se ha aplicado.

Sin descuidar el método activo á que hemos hecho referencia, ocúpase también la señora Cuebas en cultivar la memoria. Al efecto, en vez de emplear los ejercicios de recitación que se usan en nuestras escuelas, de manera agradable, les explicó algo acerca de ciertos puntos de Cronología, como el origen de los nombres de los meses, años, eras etc.

Después de una larga práctica en la Enseñanza, en los colegios de la Habana, la señora Cuebas ha adquirido las calidades que caracterizan á una verdadera educacionista.

¡Vaya nuestra felicitación á la dignísima matrona, por el buen resultado del exámen, y nuestro aplauso por encomendar sus esfuerzos á la penosa carrera del Magisterio!

Concluiremos rindiendo nuestras expresivas gracias á la familia Chamberlain, por sus finas atenciones.

SILV. SOLÍS LEÓN.

JOSÉ DÍAS ALVARADO.

## EL MENDIGO

Ceñido de arapos, rugosa la frente.  
del sol y del viento la cara tostada;  
con trémula planta, desnuda, llagada,  
y el pecho agitado de mísero afán,  
informe una caña, por único apoyo,  
un perro á su lado por único amigo,  
el mar de la vida surcando el mendigo  
mendiga lloroso mendrugos de pan.

En medio del campo, manchado de lodo,  
el perro á sus plantas, la caña al costado,

reclina el mendigo su cuerpo cansado,  
y un rayo de vida su rostro anima.  
Entonces recuerda que fué tierno amante,  
que tuvo palacios, que tuvo mujeres,  
suspira y recuerda perdidos placeres,  
suspira y recuerda que libre nació.

Y con ojo amenazante

al alto cielo miró,  
y convulso y delirante,  
una voz agonizante  
del hondo pecho sacó.

¡Miserable!... ¡que me resta  
de mi antiguo poderío?...

¿dónde está mi señorío,  
mi riqueza dónde está?

¿En dónde están mis palacios  
y mis hermosas mujeres? ...

¿en donde aquellos placeres?...  
¡pasaron por siempre ya!

¿En dónde están mis jardines  
con sus verdes senadores  
y los dulces ruiseñores?  
que allí cantaban su amor?

¿Y aquellas fuentes de mármol  
que el agua al cielo arrojaban,  
y aquel conteto que daban  
tantos peces de color?

¿Y quella linda cabaña,  
donde una hermosa escondida  
lanzaba acentos de vida  
en embriagado placer?

¿Y aquellas blandas alfombras  
y aquellos lechos de rosas  
donde ostentaba una hermosa  
de su hermosura el poder?

¿Y aquel gozar en la mesa  
y en las fiestas y torneos,  
y en eternos galanteos,  
y aquel eterno festín?

¿Y aquel aspirar aromas,  
y aquel vivir entre amores,  
y aquel dormir entre flores  
en delicioso jardín?

¡Todo se hundió... mis palacios;  
mis placeres, mis pasiones...  
todo fué sueño, ilusiones...  
hasta mi nombre se hundió!

Perdido del ancho mundo  
en el inmenso desierto;  
de estos arapos cubierto

¿que soy en el mundo yo?

¿Seré un cadáver... mentira  
que un cadáver compadece,  
y á mi el hombre me aborrece  
y me agita el huracán.

¿Seré un hombre libre?... mentira,  
que es el hombre mi enemigo:  
la libertad de un mendigo  
es un mendrugo de pan.

X.

### Permanente.

A las personas que nos deben,  
ya sea por trabajos de

imprensa ó por suscripciones, les suplicamos nos cancelen sus cuentas.

Los suscriptores que viven donde no tenemos agentes que les cobren, pueden enviarnos por correo lo que nos adeuden.

### La barba más grande del mundo.

Esta la posee un francés de nombre Coulon. En la actualidad el pelo más largo de ella mide dos metros, cincuenta y dos centímetros y tres milímetros.

Los bigotes del señor Coulon, también tienen proporciones inverosímiles: los pelos más largos miden la *bagatela* de un metro y treinta y seis centímetros.

Coulon nació en mil ochocientos veintiseis. La barba continúa creciéndole y él no desespera de que ésta le llegue á medir hasta tres metros.

Una curiosa particularidad: la mayor de las hijas de este individuo, ó mejor dicho de esta barba, se ve obligada á hacerse razar dos veces por semana.

Pero es más curioso aún: sé de una señorita que se hace razar, tres veces por semana, una respetable barba, á pesar de tener un padre que no posee ni la sombra de un pelo en la cara.

### TARJETAS de VISITA

SE IMPRIMEN EN

La Tipografía de

“EL DIARITO”

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross curan en todos los casos las enfermedades de la sangre y del hígado.

# !GRAN NOVEDAD!

## ROBERT & HERMANOS

Sucesores de Mr. C. Certain,

Avisan á su clientela que su Almacen está trasladado al local que ocupó la ferretería de don F. Lahmann y que en este lugar expenderán las últimas novedades de Europa.

Los precios serán como de costumbre, muy módicos.

VESTIDOS de chaquetón desde \$ 9-50 hasta \$ 17-00

Camisas y camisetas de todas clases etc., etc.

### The Palace.

The beg to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

Las Píldoras de Vida del Dr. Ross producen efectos rápidos y seguros. Son el mejor tónico para todos los órganos del cuerpo.

### HOJAS SUELTAS.

Se imprimen en esta imprenta á más bajo precio que en cualquier otra. En la Tipografía de EL DIARITO se trabaja barato

### “TRASLADO.”

Hemos trasladado a imprenta de “El Diarito” a la casa n.º 677, avenida central, 25 varas al Este de la Cárcel.

**Café molido y Harina de maíz se vende en la  
Panadería de El Comercio. Cuesta de Moras**

# Schwartz Lowe & Co

**IMPORTADORES Y EXPORTADORES  
AL COMERCIO.**

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

## VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

# La Ciudad de Londres

**PROPIETARIO**

**A. ASCH.**

Pone á disposición del culto público de esta capital y provincias su grande y variado surtido de

**M-E-R-C-A-D-E-R-I-A-S D-E T-O-D-A-S C-L-A-S-E-S**

Tiene gran variedad de muebles, joyería y artículos de fantasía.

**SE HACE TODA CLASE DE CONSIGNACIONES**

Situado en la avenida central oeste, frente á "La Marina" y contiguo á a "Botica de la Victoria" del Doctor Zúñiga.

CAMAS CON COL-  
CHON y almohadas. | Todo nuevo y barato